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肯肯德德基基设设基基金金改改善善居居民民餐餐饮饮习习惯惯
成立7年累计资助金额超1350万

本报记者 鲁超国

7年资助43个项目

累计资金超1350万

据记者了解，中国肯德基餐
饮健康基金由中国肯德基出资，
于2007年在中国红十字基金会
设立，是旨在为促进改善中国城
市居民的餐饮习惯而成立的专项
基金。基金主要用于资助与餐饮
食品、营养健康、城市居民三者相
关的科学研究以及宣传教育项
目。该基金创立至今，一共收到项
目申请160多个，资助项目43个，
累计资助金额超过1350万元。

七年来，基金资助的项目研
究覆盖到学龄儿童、青年、老年
等不同年龄层次，涉及到在外就
餐的学生、孕妇、上班族、出租车
司机等各种人群。其中相当一部
分项目不仅对不同人群餐饮习
惯的变化和趋势进行研究，还对
受众进行营养干预和教育。

“所有项目都不是我们选定
的，而是由专家评审团评估通过
的，评审团成员都来自国内餐饮

行业的专家及各高校相关行业
教授。”苏敬轼告诉记者，“这是
一项学术基金，资助的项目不可
能短期立竿见影产生效果，这需
要科学理性认知，但未来一定可
以聚沙成塔。”

项目针对特殊群体和

社会流行趋势细分定位

中国肯德基餐饮健康基金每
年都会召开一次学术讨论会，向
公众公布研讨成果。今年已经是
第七届，本次学术研讨会宣布了
中国肯德基餐饮健康基金2014年
度资助的4个新项目，并分享了上
一年度已资助项目的研究成果。

每个项目都有自己的特点，
都具有社会意义。有的项目关注
包括老人、孕妇、儿童在内的特
殊人群。例如“老年营养餐营养
标准初探”这一项目，通过对老

年群体日常饮食营养摄入的详
细研究，探索了老年人营养配餐
存在的问题和相应解决方案。随
着老龄化社会的到来，老年人群
体日益受到关注，而目前餐饮行
业对老年餐的涉足尚浅。该项目
紧扣社会热点，不乏指导价值。

有的研究项目与社会流行
趋势相结合。例如“微博微信对
青少年在外就餐行为影响及干
预试点研究”项目，紧扣社交媒
体盛行的社会大背景，研究调查
数据显示：青少年群体获取餐饮
健康知识的主要途径为书报杂
志，其次为网络、社交媒体，这个
比例还有继续上升趋势。此外，调
查中有超过半数的人表示通过微
博微信看到过在外就餐的知识，
但仅有极少数人会因这些知识改
变饮食行为。调查中大部分人都
表示了希望通过微博微信来了
解在外就餐健康知识的意愿。不

过面对鱼龙混杂、真假难辨的信
息，有些人不知如何选择。由此
可见，通过微博微信开展营养教
育尚存在局限，但未来可以探索
通过科学可信的实名制微博微
信作为营养宣教的载体，对青少
年就餐行为进行有效干预。

此外，一些项目开始接地
气，把学术研究成果与餐饮企业
实际操作相结合，对老百姓用餐
有实际指导意义。“川菜营养配膳
指导软件的开发及应用”项目就
是一个代表，该项目通过对100多
道经典川菜营养数据的分析汇
总，开发了一款配餐指导软件。这
对那些既迷恋于重口味川菜又为
营养健康担忧的吃货无疑是个福
音。这款软件不但可以告诉你一
份水煮鱼（以传统做法、常规分量
为基础）的详细营养含量，还可以
帮你基于水煮鱼配出一个合理的
菜谱，从而美味、营养两不误。

从田间到餐桌，百胜餐饮
集团中国事业部尤其重视供
应链，主席兼首席执行官苏敬
轼甚至用“根基”一词来形容
他们的供应链管理。因此今年
的研讨会主题，也是“认识供
应链”。

苏敬轼说，只要能做的，百
胜都尽量把工作做在前面，防
患于未然。“有些工作都不是我
们应该去做的，比如我们组织
专家撰写养鸡技术方面的书，
免费发给供应商养殖户，给他
们提供技术指导。”

中国食品工业协会副秘
书长马勇提出建议，认为终端
监管应该发挥三个方面作用：
一是终端企业派监督员到上
游企业监管；二是设立奖励制
度，鼓励上游企业内部人举
报；三是公布自己供应商名
单，动员社会力量进行监督，
比如媒体。

中国工程院院士陈君石表
示，目前中国餐饮大环境比较
复杂，百胜只是中国餐饮行业
的一个缩影，如果完全靠终端
企业监管上游，困难相当大。供
应链中的每个企业都诚实守
信，这才是最理想的状态，当然
要达到这种状态，还需要很长
的一个过程。

餐饮供应链各环节

都应诚实守信

研讨会现场。

专家观点12月1日，中国肯德基
餐饮健康基金第七届学术
讨论会在桂林召开。百胜
餐饮集团中国事业部主席
兼首席执行官苏敬轼表示：

“设立基金的初衷不是为了
企业自身服务，因此资助的
项目不会指定命题，而是由
科研人员自主选题，突显专
家的地位，我们只提供经费
和人力支持，协助专家评审
团做好后勤工作。”
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